
Intervención del Presidente de la República con motivo de la Elección del Secretario 

General de la OEA 

SANTIAGO, 2 de Mayo de 2005 

 

Muy buenas tardes: 

 

Este es un día que ha confirmado una buena noticia para los chilenos, una noticia por la 

cual se trabajó duro, pero es de noticias de las que siembran entusiasmo, certeza de lo 

que somos como país. 

 

José Miguel Insulza, el candidato de Chile a la Secretaría General de la Organización de 

Estados Americanos, ha sido elegido por el respaldo abrumador del continente. 

 

Esta elección, sin duda alguna, en primer lugar, es consecuencia de los méritos de 

Insulza. Durante 10 años ministro de Estado, son méritos más que suficientes, y así los 

pudo exponer a Chile. 

 

Es también consecuencia, diría, de la presencia de Chile, la forma como nos hemos 

aprendido a insertarnos en el mundo y cómo esta candidatura fue expresión de todo 

Chile, todos los sectores lo apoyaron. 

 

Hace 50 años otro chileno fue elegido Secretario General de la OEA, pero hoy tenemos 

otras tareas y otros desafíos en este siglo XXI. E Insulza creo que llega a este cargo para 

impulsar una visión del mundo en la cual todos podamos ser plenamente partícipes.  

 

Su postulación emergió de un país abierto, abierto a todos los continentes, donde se 

valora el multilateralismo como una opción estratégica para crear estabilidad entre las 

naciones. Y también un país que respeta el derecho internacional y los tratados 

internacionales. Un país que en estos tiempos quiere dar a la palabra "cooperación" un 

sentido profundo. 

 

Queremos, en consecuencia, y éste es un gran llamado para que este continente tenga un 

sistema político donde impera la democracia, donde los derechos humanos rijan, donde 

la pobreza retroceda y donde renazca la confianza. Los temas de seguridad, de empleo, 

gobernabilidad, estarán en esta agenda. 

 

Y creo también que la OEA tendrá que trabajar no solamente en los temas interiores, 

sino que hacia afuera. 

 

La geografía, la historia, determinó que convivamos con la mayor potencia del mundo. 

Estados Unidos y Canadá conforman ese enorme espacio de países desarrollados que 

existe en el norte del hemisferio. Al sur del Río Bravo hay una gran cantidad, 32 países, 

que conviven de una manera muy diversa. Cómo hacemos que grandes civilizaciones 

prehispánicas, y las migraciones, todas puedan dar cuenta de una nueva realidad. 

 

La tarea es grande. Ahora tenemos que convertir la diversidad de países en un espacio 

para los desafíos políticos, económicos y sociales que tenemos. 

 

Insulza ha demostrado ser un gran político. Ha sido una figura determinante en la 

solidez que alcanzó la democracia en Chile, y todos los sectores lo apoyaron. 



Personalmente siento su alejamiento, porque ha sido un colaborador esencial, un 

servidor público de una gran vocación. Y ahora, sus servicios estarán al servicio de 

otros desafíos. Lo echaremos de menos. 

 

Pero he querido hoy compartir con ustedes, chilenos y chilenas, y a la distancia con José 

Miguel Insulza, estas reflexiones en un momento tan importante, en donde el triunfo de 

José Miguel Insulza no es el triunfo de un país, es el triunfo de una idea, de una 

esperanza de hacer de la Organización de Estados Americanos un ente útil al desarrollo 

de todos nuestros pueblos. 

 

Estoy seguro que José Miguel Insulza pondrá sus mejores empeños para ello. Y 

nosotros aquí, aquí en Chile seguiremos trabajando por tener también más democracia, 

una mejor economía, mejores políticas sociales, hacer un país un poco mejor. Muchas 

gracias. 

 

 

Pregunta: ¿Qué le parecen los comentarios del Canciller boliviano? 

 

S.E.: No tengo comentarios que hacer sobre eso. Oportunamente la Cancillería 

comentará lo que corresponde a ese nivel. 

 

Pregunta: El Canciller mexicano dijo que se esperaba que Insulza también se bajara, esa 

era la ideal original.  

 

S.E.: No tengo comentarios que hacer. Creo que este tema se resolvió el día viernes, 

ustedes fueron testigos de aquello, y me quedo con eso. 

 

Pregunta: El Canciller peruano manifestó que su voto en blanco era producto del 

problema con Ecuador. ¿Chile ya recibió la carta de reclamo de Perú por la venta de 

armas? ¿ya mandó una carta a ese país? 

 

S.E.: Todos estos temas los van a tratar ustedes a través de la Cancillería chilena.  

 

Pregunta: Pero no es lo mismo gobernar desde la OEA por votos de unanimidad, que 

con 31. ¿Hay alguna diferencia en la imagen del punto de vista del gobierno en ese 

sentido? 

 

S.E.: No, ninguna. Yo creo que es un respaldo abrumador de un continente y debemos 

estar orgullosos de este tremendo logro de Chile. 

 

Pregunta: ¿No tensiona más las relaciones con Bolivia y Perú lo que pasó recién, con 

esos comentarios que fueron sumamente duros? ¿Cómo lo aprecia usted, como 

Presidente? 

 

S.E.: No tengo comentarios que hacer sobre lo que hace un funcionario de la 

Cancillería. En general comento cuando hay opinión de los Presidentes. Gracias. 


